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女孩，来踢球吧

迷拥趸鼓劲加油的状态，一定是更能找到比赛感觉的。在男足

2022 年中超联赛第二阶段正在为恢复主客场制做准备的时候，

女足何时迎来恢复往昔如常的赛制，也引起了媒体、球迷的关

注。另一方面，诸如唐佳丽、沈梦雨等女足姑娘开启了留洋生涯。

赵丽娜说：“女足姑娘留洋不容易。无论是薪资水平、个人生

活方面，都有一些需要克服的困难。”记者了解到，王霜当年

加盟巴黎圣日耳曼队时，尽管曾与大巴黎男足的巴西球星内马

尔一起做过商业推广项目，可王霜当年的年薪是 5 万欧元。且

不论无法与内马尔 3000 万欧元的年薪相提并论，即便与大巴黎

男足的普通球员相比也相去甚远。单纯从收入上衡量，女足队

员留洋还真不是为了钱。从个人生活方面来看，客观来说，男

足球员留洋拖家带口似更容易。而女足队员在这方面的困难可

能就很大。赵丽娜的队友张馨，如今已是一位妈妈级球员。她

之所以能在结婚生娃后复出并重回较高竞技水平，与家人支持

分不开，也与母队上海女足分不开。如果女队员选择留洋，遇

到结婚生子等情况，自然不会是个小问题，且解决起来比留在

家乡球队难上许多。然而，赵丽娜仍表示：“我还是要祝福现

在留洋的这几位年轻队员的。毕竟，留洋不仅仅为了赚钱，更

在于看到、亲身系统经历到欧洲的足球氛围、环境。我们都知

道欧洲的青训比国内更好，我们女足姑娘留洋参加联赛的同时，

对当地的足球文化会有更深入的了解。未来，无论是在为国家

队效力方面，还是继续从事足球行业工作方面，留洋经历会对

个人有帮助，对中国足球有帮助。”

如今的中国女足，与孙雯、水庆霞们踢球的时代最大的不

同是——传统的男足发达国家的女足水平提升很快。在东亚杯

女足比赛进行的同时，欧洲杯女足赛正在英格兰举行。两相对照，

欧洲杯女足赛的比赛节奏、各队技战术层面的突飞猛进、与各

自男足国家队风格的潜移默化地接近等等，都成为看点。

如果说当年的中国女足占据了一定的先发优势的话，如今

国内甚至有舆论担心中国女足因中国男足的水平而无法继续进

步。特别是中国男足尚未形成自身的风格、有特点的打法等问

题，使得中国女足在风格递进上同样遇到麻烦。但好在“让更

多的年轻球员走出去”这一点，已经渐渐成为无论男足也好，

女足也罢，更多中国足球人的一种共识。哪怕男足“全村的希望”

武磊因个人、家庭原因从西班牙回到上海海港队，但这并不妨

碍接下来男足还会有队员留洋。至于女足方面，赵丽娜觉得，

守门员赵丽娜代表上海农商女足出战女超联赛。




